

L A R E G I O N

DIARIO POLITICO, DE NOTICIAS E INTERESES MATERIALES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Puerta Nueva núm. 14
Toda la correspondencia á la redacción.

No se publica los días festivos.

PRECIOS: En Orihuela 1 peseta al mes
Fuera, 3 pesetas trimestre. Anuncios, esquelas de
funeral y comunicados á precios convencionales.



LA SEÑORA

DOÑA CARMEN CAPDEON Y CASCALES

HA FALLECIDO ANOCHE Á LAS OCHO Y MEDIA
después de recibir los Santos Sacramentos.

R. I. P.

Sus desconsolados sobrinos, sobrinos políticos, primo, Albacea testamentario D. Julio Blasco, suplican á V. sirva asistir á su funeral y misa de cuerpo presente, que celebrará mañana á las diez en la iglesia del Salvador, por que les dan anticipadas gracias.

Orihuela 15 de Febrero de 1894.

El duelo se despide en la Iglesia.

No se reparten esquel

á poner á salvo nuestros intereses y nuestras vidas puestas siempre en constante peligro, sinó con resoluciones mas energicas y viriles, con actitudes que sin revestir caractes facciosos y de ilegalidad lleven á las altas regiones el convencimiento con una protesta indeclinable y vigorosa de que si sabemos sobrellevar las cargas que sobre nosotros pesan, tambien tenemos el derecho de ser atendidos y amparados contra la constante calamidad de los desbordamientos é inundaciones.

Contristado todavia nuestro ánimo por las incalculables pérdidas sufridas en la huerta y aun en la población, hemos de trazar, siquiera sea á grandes rasgos el motivo origen de la inundacion, y algunas peripecias que han ocurrido y que han podido tener fatales consecuencias por efecto de la omision ó pereza en que se ha incurrido.

En primer término, la riada tuvo por origen la crecida del *Regueron* cuyas aguas aumentaron su caudal, por la que provenia del pantano; si á esto se añade, las aguas que por efecto de las grandes lluvias que cayeron por las vertientes del río y las que provenian de Cieza y Calasparra supone aquí una crecida de seis á siete metros, la muy suficiente en nuestra opinion para que haya una inundacion, máxime, si nos fijamos ó atendemos en el estado lamentable en que se encuentran las margenes del sio.

Como aquellas ó sean las márgenes del río se encuentran malísimamente, es muy facil que el río rompa por donde mejor le parezca; así es, que la inundacion ocurrida en la puerta de Murcia es debida á la rotura del Trenque que

La de San Valentín

El segura ha hecho otra de las suyas.

Con un cielo claro y diáfano, un hermoso Sol de primavera, y una temperatura agradable hemos visto otras vez desbordarse el iracundo Thader asolando nuestra hermosa vega y con virtiendo la poblacion en una nueva Venecia.

En vano se ha pedido remedio un dia y otro dia á los poderes públicos; inútilmente hemos solicitado la protección necesaria contra el peligro siempre amenazador de las inundaciones; y perdidos han sido todos los esfuerzos prac-

ticados para que el Gobierno de la nación se fijara cuál cumple á su deber sobre el auxilio tan reclamado de las obras de defensa contra el Segura. Nuestros lamentos se perdieron en el vacio; nuestras quejas fueron arrastradas por el viento; la fuerza de nuestro derecho á reclamar la protección cada dia más necesitada se anula en las cámaras legislativas ocupadísimas en las resoluciones de los gravísimos asuntos que agitan y dividen á nuestra nobleza y sus pergaminos.

Preciso será que de una vez para siempre se convenzan los pueblos de esta region levantina que no con instancias y expedientes llegaremos jamás

existe mas arriba de Santomera, y tambien la del portillo de Lucas, pero principalmente á la primera.

Una de las causas principales que han ocasionado el que muchas calles de la poblacion se hallan convertido en pantanos, ha sido el descuido de la autoridad el no tener al corriente al vecindario del curso de la riada.

Como aquí hay costumbre, para que el vecindario tome sus precauciones, el que el Alcalde comunique los telegramas que reciba por medio de bandos, al haber quebrantado por primera vez tan inveterada costumbre, los vecinos creyeron queria no publicaciou de bandos era debido á que los telegramas que recibia el alcalde, no acusaban peligro alguno, de ahí, la tranquilidad de los vecinos, tanto los de la huerta como de la poblacion.

Y como por otra parte, tampoco se notaba que la primera autoridad local, tomara disposicion alguna que tendiera á contener la avenida hasta donde fuera dable, á mayor abundamiento no se le ocurría á nadie hacer los preparativos convenientes para ver de evitar el peligro que tan inmediato tenía. Y no es que no hubo tiempo sobrado para disponer todos los preparativos convenientes, pues precisamente en esta riada es donde ha habido mas lugar, para hacerlo todo con calma y reposo, y sin andarse con precipitaciones; pues creemos tiempo sobrado con todo el dia del miércoles, para atender hasta las cosas mas triviales, así es que el vecindario censura unánime al alcalde por su falta de iniciativa.

Y si no, como se compagia que á las ocho de la noche de anteayer cuando ya nos encontrabamos en el peligro, al presentarse en la alcaldia los concejales que constituyen la mayoria que iban á ponerse á las ordenes del alcalde la encontraran cerrada?

Y porqué dispuso la autoridad bastante entrada la noche, y cuando se encontraban ya muchos vecinos de la calle de Meca en cama que desalojaron sus casas? Por una pareja de la guardia Civil que venia de Murcia y que dió la voz de alarma.

Apesar de encontrar cerrada la alcaldia, aquellos concejales volvieron mas tarde, y aun cuando el alcalde nada

les dijo, se marcharon con objeto de practicar trabajos donde hubiera necesidad de ellos; vimos en la calle á los concejales conservadores Mesples y Samper, que en particular el primero se multiplicaba, en todas partes se encontraba, pero aun cuando hicieron esfuerzos inauditos para contener las aguas, el daño ya estaba hecho.

Si el alcalde hubiera puesto en autos al vecindario del peligro que le amenazaba, y hubiera ejecutado lo que en su telegrama de la tarde le indicaba el Gobernador de la provincia de las medidas que debiera adoptar en vista de la cantidad de agua que se esperaba, es posible que no resultaran las grandes pérdidas que apareceran, ni quizás tampoco que algunas familias de la huerta se encontraran en el inminente peligro en que se han visto de haber sido arrastradas por las aguas.

El haberse inundado la poblacion ha consistido en el *albellon* de D. Vicente Rodriguez que, así nos han dicho que se titula, que estaba mal cerrado, produciendo el que se inundara la plaza de Santiago, Hospital calle del Rio y otras

La del barrio de San Agustin, producida por estar abierto el *albellon* de la plaza de San Agustin, *albellon* de la calle de San Pascual, molino grande *portillo del riacho y azarve lavanderas*.

Barrio de San Juan acequia de Callosa y *escorrata de Almorabi*.

Una de las familias de la huerta que mas han sufrido en el camino de Beniel ha sido Madre e hija, que se encontraban con la barraca inundada, teniendo que pasar la noche en dos sillas encima de la cama.

Noche eterna les pareceria á aquellas pobres mujeres.

Un guardia civil y Juan Gonzalez que iban distribuyendo socorros en una barca por la *puerta de Murcia*, se les abocó abandonándola, y pudiendo salvarse en otra la *lancha*.

El *Chato Puntales* estuvo él solo, todo el dia en una barca en la *Puerta de Murcia*, socorriendo á los pobres.

Antonio Ortúñez del molino de la Ciudad fué al partido del Raiguero solicitando socorros, y le dieron 30 libras de pan que los condujo en un zarzo.

Nuestro querido amigo D. Francisco Megías tambien socorrió á los pobres

de la *Puerta de Murcia* con 50 libras de pan y 10 de bacalao.

Quisieramos recordar los nombres de cuantas personas han socorrido á los pobres inundados, á fin de publicar sus nombres para conocimiento del público.

* * *
Anoche llegaron á la estacion de Callosa tres barchas con quince marineros los cuales han sido puestos á disposicion de este ayuntamiento, por el de Torrevieja; y ha venido una comision de concejales presididos por el primer teniente-alcalde.

Anoche mismo fueron conducidas en carros las barchas, en direccion á esta.

* * *
El ayuntamiento celebró anoche sesion extraordinaria con el objeto de nombrar comisiones para que distribuyan socorros á los partidos rurales.

Se han de distribuir—500 raciones de pan y bacalao, á la *Puerta de Murcia*.

300 *Hurchillo y Cartagena*.

300 *Beniel*.

300 *Correntias*.

* * *
El administrador de Correos á quien el publico debe estarle agradecido, por que sin que la autoridad le digiera nada que es á quien corresponde, espontaneamente, mandó un peaton á Callosa que es la estacion donde el tren hacia anoche escala, para recoger la correspondencia, y entregar á la vez la que se hallaba aqui detenida.

Damósle al jefe de correos en nombre del publico las gracias más expresivas.

Mañana continuaremos nuestro relato de inundacion en el caso que haya alguna noticia importante que comunicar á nuestros lectores.

SUELTOS Y NOTICIAS

Anteayer tarde llegaron á esta Ciudad en el primer tren unos señores de Murcia, con el objeto de hacerse cargo del estado en que se encontraba de agua la poblacion.

Se hicieron cargo del río, y visto no haber calle alguna inundada, manifestaron que se encontraba mejor que Murcia por razones de que allí había ya algunas calles inundadas.

Dichos señores marcharon en el tren de las seis, llevándose la impresión de que no había agua en Orihuela.

De haberse detenido un poco, hubieran visto que muchas calles, las principales de la población, se hallaban anegadas de agua por negligencia del Alcalde, que no tomó disposición alguna para detener las aguas que se vertían de algunos puntos que afluyen al río.

Ayer á las cinco de la tarde empezaron á repartirse á los pobres inundados, algunas libras de pan.

A buena hora mangas verdes.

Pero en fin, mas vale tarde que nunca.

Jamás se ha visto tan concurrida la escalera de S. Miguel; millares de personas subían ayer con el objeto de admirar desde el monte la mucha agua que ha convertido la vega en un río navegable.

Aun cuando el espectáculo es sorprendente y digno de ser admirado, no por eso deja de contritar el ánimo del más fuerte, al reflexionar siquiera por un momento las grandes pérdidas ocasionadas con motivo de la inundación y de las muchas familias que han quedado sin pan que llevarse á la boca.

¡Pobres labradores! La labor que hicieron para la siembra de trigos y patatas, ha sido completamente estéril; como así mismo la preparación para los cáñamos.

A las siete y media de anoche, se promovió en la calle del Vallet un tumulto espantoso á consecuencia de haber sido agredido por dos sujetos, un individuo conocido por *Carota*.

Al escándalo que se promovió acudió mucha gente incluso la madre del agredido, y al decirle al alcalde de barrio quienes eran los que trataban de matar al *Carota*, éste vió á uno de aquellos, pero se dió á la fuga y aunque perseguido por el Sr. Vidal, como estaba solo y no tenía ningún municipal que le ayudase, no le fué posible alcanzarlo.

Según vamos teniendo conocimiento de todos los hechos que han precedido á la riada, nos vamos convenciendo más

que el alcalde no se ha ocupado absolutamente de nada; y mucho menos después de la invasión de las aguas.

Lo natural y lógico era que al amanecer de ayer, dispusiera la autoridad que algunos empleados se distribuyeran por los partidos rurales hasta donde fuera dable penetrar, por si algunas familias necesitaban de auxilios, y sin embargo, tan poco llevó á efecto acto tan humanitario; así es que una pobre familia hubiera sido indudablemente arrastrada por las aguas á no ser por la oportuna intervención de nuestro querido amigo el picador de toros, (el Sastre,) que desgiéndose á caballo por el camino de Beniel vió á una pobre familia en completo aislamiento (en demanda de socorro, é inmediatamente y sin perdido de momento se personó en la alcaldía dando cuenta de lo que ocurría, saliendo asegurada para el punto indicado algunos hombres provistos de una barca con la que consiguieron salvar de una muerte segura á una desgraciada familia.

En nombre de la caridad y de aquella pobre familia damos las más sinceras gracias, á D. Manuel Pérez por acto tan humanitario.

A las nueve y media de la noche tuvo noticia el Alcalde que un pobre hombre enfermo habitante en una barraca, y próximo al paseo de Tamames demandaba auxilio por entrar en abundancia el agua en su cabaña.

Inmediatamente se dirigió hacia el punto indicado acompañado del cabo de municipales y de dos guardias, pero al llegar comprendieron no era fácil vadear la mucha agua que había.

Varia veces se intentó ver si podían conseguir su objeto, pero el proyecto que concebían tenían que abandonarlo, y como tampoco era humanitario dejar aquel pobre abandonado por que su muerte era segura, el cabo de municipales en un rasgo de valor heróico y con una abnegación digna de encomio, se despojó de su uniforme y se arrojó al agua, lo que visto por los guardias imitaron su ejemplo, y los tres llegaron con agua al cuello hasta la barraca, donde encontraron al pobre *Loro* que así se le titula al que pedía auxilio, casi exámine, de donde lo sacaron aquellos

valientes, siendo después conducido al hospital.

Muy bien por aquellos valientes, y principalmente el cabo que fué quien dió el ejemplo.

Actos como este, no hay por que alabarlos, ellos por si solos se alabán.

Con motivo de la alarma que había ayer en la población, y el agua que los cagistas tenían en sus casas, no fué posible presentarse en la imprenta á confeccionar el periódico.

Mañana ó á lo sumo el domingo, llegará á Alicante el Ilustre Jefe del partido republicano progresista, Excmo. señor D. Manuel Ruiz Zorrilla, aconsejado por el distinguido facultativo Dr. Esquerdo que regresara á España con el objeto de curarse de sus dolencias.

Probablemente fijará su residencia en Villajoyosa.

En un atento B. S. M. que nos remite nuestra primera autoridad local, nos copia el siguiente telegrama de nuestro Ilustre diputado, actual Ministro de la Gobernación Sr. Capdepon.

«Ministro de la Gobernación á Alcalde.

En vista de sus telegramas y de varios otros de distintas comarcas, se ha reunido á propuesta mia esta tarde el Concejo de Ministros y mañana se presentará á las Cortes un proyecto de ley pidiendo un crédito de un millón de pesetas para acudir en el acto al socorro de las clases menesterosas.»

DINERO A PRÉSTAMO

Se desea colocar cantidades á préstamo á interés módico.

Se compran fincas rústicas que radiquen en el término municipal de esta ciudad.

Las operaciones que se pactiquen se harán con la debida reserva.

Informará el Procurador D. Francisco Navarro Juan, Santiago 25 Orihuela.

SECCION DE ANUNCIOS

LA REGION

D'ARIO POLITICO DE NOTICIAS E INTERESES MATERIALES

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Orihuela, un mes, una peseta.
Fuera, un trimestre, tres pesetas.

Toda la correspondencia á la Redacción y Administración. Puerta Nueva número 14.

ESTAI

Luis

En este establecimiento se dan
títud como son: periódicos
estados rayados etc. etc.

MIENTO TIPOGRAFICO

on y García
DE HOSTALEL NÚM. 1.

en toda clase de impresos con economía y pron-

DISPONIBLE